

INTERPELLATIE VAN DE HEER PAUL DELVA

TOT MEVROUW CÉCILE JODOGNE, STAATSSECRETARIS VAN HET BRUSSELS HOOFDSTEDELIJK GEWEST, BELAST MET BUITENLANDSE HANDEL EN BRANDBESTRIJDING EN DRINGENDE MEDISCHE HULP,

betreffende "de relaties tussen het Brussels Gewest en Saoedi-Arabië".

TOEGEVOEGDE INTERPELLATIE VAN DE HEER BENOÎT CEREXHE,

betreffende "de verklaringen van de staatssecretaris belast met Buitenlandse handel betreffende de deelname van het Brussels Gewest aan economische missies in landen die de mensenrechten niet zouden eerbiedigen".

Mevrouw Cécile Jodogne, staatssecretaris (in het Frans). - U bent het ongetwijfeld met mij eens dat de verbanden tussen de buitenlandse handel en de eerbiediging van de fundamentele rechten complex en gevoelig zijn. Ze raken immers onze democratische waarden en plaatsen ons regelmatig voor een dilemma tussen economisch pragmatisme enerzijds en bevordering van de mensenrechten anderzijds.

Ik ben ervan overtuigd dat een land isoleren niet altijd de juiste oplossing is. Het onderhouden van diplomatieke, culturele en economische relaties kan daarentegen bijdragen aan een positieve evolutie op het vlak van levensomstandigheden en mensenrechten. Ik besluit dit niet met betrekking tot een land in het bijzonder, maar zeg dit in het algemeen.

Wat de relaties met Saoedi-Arabië betreft, werpt de situatie vragen op gezien:

- het niet eerbiedigen van de fundamentele rechten, in het bijzonder van die van de vrouw, en van de eerlijke behandeling;

- de vermoedens van steun aan een ultra-conservatieve, zelfs gewelddadige variant van de islam in België;

- eerder bijkomstig, voor wat het Brussels Hoofdstedelijk Gewest betreft, het gebruik van Belgische wapens in het conflict in Jemen, waar de mensenrechten en het humanitair recht worden geschonden.

Het federaal parlement heeft in de plenaire vergadering van de Kamer van 8 juni 2017 een

INTERPELLATION DE M. PAUL DELVA

À MME CÉCILE JODOGNE, SECRÉTAIRE D'ÉTAT À LA RÉGION DE BRUXELLES-CAPITALE, CHARGÉE DU COMMERCE EXTÉRIEUR ET DE LA LUTTE CONTRE L'INCENDIE ET L'AIDE MÉDICALE URGENTE,

concernant "les relations entre la Région bruxelloise et l'Arabie saoudite".

INTERPELLATION JOINTE DE M. BENOÎT CEREXHE,

concernant "les déclarations de la secrétaire d'État en charge du Commerce extérieur concernant la participation de la Région bruxelloise aux missions économiques dans des pays qui ne respecteraient pas les droits de l'homme".

Mme Cécile Jodogne, secrétaire d'État. - Je vous remercie pour vos questions, portant non seulement sur les relations économiques entre la Région de Bruxelles-Capitale et l'Arabie saoudite, mais également sur nos relations avec d'autres pays.

Vous conviendrez avec moi que les relations entre commerce extérieur et respect des droits fondamentaux sont éminemment complexes et sensibles. Elles touchent en effet à nos valeurs démocratiques et nous mettent régulièrement face à un dilemme, entre pragmatisme économique d'une part, et promotion des droits humains, de l'autre.

Ainsi que je l'ai déjà dit, je suis convaincue de manière générale qu'isoler un pays n'est pas toujours la meilleure solution. Au contraire, maintenir des relations diplomatiques, culturelles et économiques peut contribuer à une évolution positive en matière de conditions de vie et de droits humains. Je ne lie pas forcément cette constatation à un pays en particulier, je l'intègre dans un débat général.

S'agissant de nos relations avec l'Arabie saoudite, elles posent question en raison :

- du non-respect des droits fondamentaux et, en particulier, de ceux de la femme, et du procès équitable ;

- de soupçons de promotion d'une version ultraconservatrice, voire violente, de l'islam en Belgique ;

- plus accessoirement pour ce qui concerne la

resolutie goedgekeurd om het buitenlands beleid van België ten aanzien van Saoedi-Arabië te herzien.

Ondertussen heeft de Brusselse regering akte genomen van de verklaringen van de federale minister van Buitenlandse Zaken over de export van wapens naar Saoedi-Arabië en van zijn intentie om de economische missies van de federale regering naar Saoedi-Arabië op te schorten zolang er geen vooruitgang is wat de gelijkheid tussen mannen en vrouwen betreft.

Mijn standpunt hierover is duidelijk: als staatssecretaris voor Buitenlandse Handel zal ik persoonlijk geen economische missie naar Saoedi-Arabië leiden zolang geen aanzienlijke vooruitgang wordt geboekt inzake de mensenrechten.

De meest recente economische missie naar Saoedi-Arabië vond plaats in 2014 in het kader van een prinselijke zending, nog voor mijn aantreden als staatssecretaris. Sindsdien heeft Brussel Invest & Export (BIE), in ons land vertegenwoordigd door Flanders Investment & Trade (FIT), er geen economische missie meer georganiseerd. Er staat er ook geen op de agenda.

We zullen elk jaar de relevantie van een dergelijke missie evalueren, zowel vanuit economisch oogpunt als op basis van de algemene toestand in het land. Het Brussels Gewest is geen jumelages noch samenwerkingsakkoorden met Saoedi-Arabië aangegaan.

Wat de handel betreft, de Brusselse export van goederen naar Saoedi-Arabië was in 2016 goed voor 9,2 miljoen euro. Dit is een vermindering van meer dan 52% van onze export ten opzichte van 2015. De drie belangrijkste sectoren voor de Brusselse export in 2014 waren optische en medisch-chirurgische instrumenten en apparatuur (65% van de export), producten van de voedingsindustrie (16%) en elektrische machines en toestellen (8%).

Saoedi-Arabië heeft in 2016 ter waarde van 115.108 euro goederen uitgevoerd naar Brussel.

U merkt dat de bedragen laag liggen. Dat verklaart ook waarom er soms grote schommelingen zijn.

Région de Bruxelles-Capitale, de l'utilisation d'armes belges dans le conflit au Yémen, où les droits humains et les droits humanitaires sont bafoués.

J'en viens aux décisions prises au niveau fédéral concernant les relations avec l'Arabie saoudite et à la réaction du gouvernement bruxellois. Je note que, depuis le dépôt de vos interpellations en mai dernier, la chambre a adopté, le 8 juin dernier en séance plénière, une résolution visant à reconsidérer la politique étrangère de la Belgique à l'égard de l'Arabie saoudite.

Entre-temps, le Gouvernement de la Région de Bruxelles-Capitale a pris acte des déclarations du ministre fédéral des Affaires étrangères sur les exportations d'armes en Arabie saoudite et sur son intention de suspendre les missions économiques de son gouvernement dans ce pays, tant qu'aucune évolution de la situation en termes d'égalité entre les hommes et les femmes n'aura été constatée.

Sur ce point, il est pour moi tout à fait clair, depuis ma prise de fonction comme secrétaire d'État en charge du Commerce extérieur, que, faute de progrès notables en matière de droits humains, je ne mènerai aucune mission économique en Arabie saoudite.

La dernière mission économique bruxelloise en Arabie saoudite a eu lieu en 2014, avant ma prise de fonction, dans le cadre d'une mission princière. Depuis lors, Brussels Invest & Export (BIE), représenté par Flanders Investment & Trade (FIT) dans ce pays, n'y a pas organisé de mission économique en 2015 ou en 2016. Aucune nouvelle mission économique en Arabie saoudite n'est d'ailleurs à l'ordre du jour.

Nous évaluerons chaque année la pertinence de l'organisation d'une telle mission, tant du point de vue économique qu'au vu de la situation générale dans le pays.

La Région bruxelloise n'a jamais entretenu de relations politiques telles qu'un jumelage ou un accord de collaboration avec l'Arabie saoudite, pas plus qu'avec ses autorités administratives.

En termes commerciaux, nos exportations de biens vers l'Arabie saoudite s'élevaient, en 2016, à 9,2 millions d'euros, soit une baisse de plus de 52%

Aangezien de economische banden niet zo sterk zijn, neemt het gewest slechts een gering risico door zich wat strakker op te stellen. Wij willen zeker solidair zijn met de andere gewesten wat betreft een moratorium op de export van wapens naar Saoedi-Arabië.

(verder in het Nederlands)

Het enige onderwerp in verband met Saoedi-Arabië op de agenda van de jongste interministeriële conferentie was het ontwerp van dubbelbelastingverdrag met dat land. Daarover onderhandelt de federale regering, maar het moet wel goedgekeurd worden door de gewesten en de gemeenschappen.

Minister Vanhengel wees de federale regering erop dat de gewesten volledig op de hoogte moesten zijn van de gevolgen van een dergelijk verdrag, terwijl de onderhandelingen liepen.

(verder in het Frans)

U vraagt mij ook hoe wij in de toekomst zullen omgaan met economische missies in het buitenland en of er een lijst met bezoekbare landen opgesteld kan worden.

Het is een hele uitdaging om een dergelijke lijst te maken op basis van de naleving van de mensenrechten of van het engagement in het democratiseringsproces van de instellingen van een land. Daar bestaan geen politieke of objectieve criteria voor.

De schrapping van een economische missie of de invoering van sancties, zoals de opschorting van handelsrelaties of de invoering van een embargo, moeten besproken worden met de andere gewesten en met de federale regering.

De organisatie van economische missies kadert in het gewestelijk beleid ter ondersteuning van Brusselse ondernemingen die zich op buitenlandse markten kenbaar willen maken. De missies dragen bij aan de promotie van de deelnemende ondernemingen, vergemakkelijken hun contacten met overheidspartners en laten elementen aan de oppervlakte komen die de ondertekening van een contract zouden kunnen verhinderen. Ik denk daarbij bijvoorbeeld aan veiligheid en rechtszekerheid.

par rapport à 2015. Les trois secteurs majeurs des exportations bruxelloises, en 2014, étaient les instruments et appareils optiques et médico-chirurgicaux (65% des exportations), les produits des industries alimentaires (16%), et les machines et appareils électriques (8%).

En 2016, l'Arabie saoudite a exporté en Région bruxelloise pour 115.108 euros en biens, soit 82% de moins qu'en 2015. En 2014, les trois secteurs majeurs pour les importations bruxelloises étaient les objets d'art, de collection ou d'antiquité (59% des importations), les métaux précieux et pierres gemmes (18% des importations) et les produits du règne végétal (11 % des importations).

Je souhaite préciser que, vu ces montants très faibles, les importantes variations d'une année à l'autre s'expliquent par des opérations uniques d'une entreprise. Elles peuvent fortement influencer les chiffres et expliquer les fluctuations.

Vous aurez donc compris, M. Delva, que ces relations économiques n'ont pas une envergure très importante. En tout cas, sur la base de ces données, d'un point de vue strictement économique, notre Région prendrait peu de risques à durcir ses relations avec l'Arabie Saoudite. Ceci étant dit, ce constat ne doit pas nous empêcher de faire preuve de loyauté régionale, comme le ministre Vanhengel et moi-même l'avons dit clairement, par exemple sur la question d'un moratoire belge sur l'exportation d'armes vers l'Arabie saoudite.

(poursuivant en néerlandais)

Le seul point de l'ordre du jour de la dernière conférence interministérielle concernant l'Arabie saoudite portait sur le projet de convention préventive de la double imposition, négociée avec ce pays par le gouvernement fédéral et à approuver par les Régions et les Communautés.

M. Vanhengel a insisté sur le fait que les Régions doivent être pleinement informées des conséquences d'une telle convention durant les négociations.

(poursuivant en français)

En dehors du cas particulier de l'Arabie saoudite, vous m'interrogez sur la manière dont nous

Het belangrijkste selectie criterium voor de organisatie van een missie is economisch van aard. Tijdens sectorale en geografische overlegmomenten verzamelt BIE de adviezen van ondernemingen en beroepsfederaties om te onderzoeken welke buitenlandse markten benaderd moeten worden. Vervolgens leggen de drie gewesten hun projecten samen en organiseren ze gezamenlijke missies al er samenwerking vereist is. De prinselijke missies worden samen bepaald, in het kader van het Federaal Agentschap voor Buitenlandse Handel.

Het actieplan van BIE wordt mij ter goedkeuring voorgelegd. Ik kan dus oordelen over de politieke opportuniteit van een bepaalde missie. Daarbij houd ik rekening met de eerbiediging van de mensenrechten, de fundamentele vrijheden en de regels van de rechtsstaat. Als een missie een problematisch land betreft, kan ik beslissen om er zelf niet aan deel te nemen.

Ik ben zelfs al een stapje verder gegaan: in oktober 2016 heb ik naar aanleiding van de controversiële verklaringen van de nieuwe Filipijnse president de partners van het Agentschap voor Buitenlandse Handel (ABH) bijeengeroepen om de geplande prinselijke missie naar de Filipijnen in vraag te stellen. Die werd uiteindelijk naar Japan en Zuid-Korea geheroriënteerd. Overigens kan ik onze diensten van BIE de opdracht geven om naar een bepaald land geen missies te organiseren.

In het kader van de economische missies maar ook van ontmoetingsmomenten in Brussel, wijs ik onze partners op het belang van de eerbiediging van de mensenrechten. Het gaat niet om inmenging maar om het benadrukken dat economische groei, duurzame ontwikkeling en eerbiediging van de mensenrechten één geheel vormen. Die boodschap maakt trouwens ook deel uit van de doelstellingen inzake duurzame ontwikkeling die de volledige internationale gemeenschap sinds 2015 onderschrijft.

Voor de import, export en doorvoer van vuurwapens voor civiel gebruik en van militair materiaal, beschikt het Brussels Gewest sinds 2013 over een eigen regelgevend kader. De toekenning van een vergunning wordt eerst voorgelegd aan de administratieve controle van de celvergunningen van Brussels International.

aborderons, à l'avenir, les relations et missions économiques à l'étranger, et sur l'opportunité de créer une liste des pays à travers le monde en fonction de leur caractère fréquentable.

C'est une gageure de vouloir dresser une liste des pays fréquents fondée sur le niveau d'intégration des droits humains ou d'engagement dans le processus de démocratisation de leurs institutions. En effet, il n'existe guère de critères politiques objectifs en la matière. S'il existe des critères, ils sont plutôt d'ordre juridique.

La suppression d'une mission économique ou l'infliction de sanctions à un pays tiers, comme la suspension des relations commerciales ou l'instauration d'un embargo, doivent être abordées en coordination avec les autres Régions et le gouvernement fédéral. Cela n'empêche toutefois pas la Région bruxelloise de réagir au cas par cas, en fonction de la situation des droits humains dans les pays tiers.

Évoquons plus en détail les missions économiques. Comme vous le savez, l'organisation de ces missions s'inscrit dans la stratégie du Gouvernement de la Région de Bruxelles-Capitale de soutien aux entreprises bruxelloises qui sont à la recherche de marchés à l'étranger.

Ces missions sont un levier de soutien important. Elles contribuent à la promotion des entreprises participantes, facilitent les prises de contact, notamment avec les interlocuteurs publics, et permettent, là où c'est nécessaire, de pointer tel ou tel élément pouvant freiner la signature de contrats. Je songe, par exemple, à la sécurité et la stabilité juridiques, essentielles aux investissements.

Le critère principal de sélection des missions est avant tout économique. Lors de tables rondes sectorielles et géographiques, BIE recueille l'avis des entreprises et fédérations professionnelles en vue d'examiner quels marchés étrangers il y a lieu d'aborder. Ensuite, les trois Régions confrontent leurs projets et se coordonnent, notamment pour créer des missions conjointes là où une synergie s'impose. Les missions princières, quant à elles, sont définies ensemble, au sein de l'Agence fédérale du commerce extérieur.

Vervolgens wordt die ter goedkeuring aan de Brusselse regering voorgelegd, die waakzaam blijft als de betrokken landen een slechte reputatie hebben op het gebied van mensenrechten.

Ik denk dat u de procedure kent. U kunt uw vragen anders ook aan minister Vanhengel stellen.

Maandag was ik uitgenodigd op een seminarie ter gelegenheid van het bezoek van een delegatie uit de Democratische Republiek Congo. Wegens de turbulentie in dat land vroegen wij ons af of het pertinent was dat ik aanwezig zou zijn. We vroegen ons ook af wie de deelnemers zouden zijn, of er een Congolese minister aanwezig zou zijn, welke thema's er besproken zouden worden en welke onze boodschap kon zijn.

Uiteindelijk bleek het grotendeels over toerisme te gaan en was het de bedoeling om de Congolezen te helpen hun toeristische sector te ontwikkelen met aandacht voor duurzame ontwikkeling en natuurbehoud. De deelnemers waren provinciale afgevaardigden. Wij hebben contact opgenomen met de heer Reynders om na te gaan of het bezoek niet in strijd was met zijn standpunten.

De conclusie was dat mijn aanwezigheid zin had omdat de deelnemers de juiste personen waren om de zaken te laten evolueren. Ik denk daarbij aan economische activiteiten die banen scheppen en toeristen aantrekken.

Ik heb op dat seminarie niet aan struisvogel-politiek gedaan en heb de moeilijkheden benoemd die een belemmering kunnen vormen voor de toeristische ontwikkeling van het land. Verscheidene Congolezen hebben mij bedankt voor mijn oprechtheid.

Het actieplan van BIE bevat inderdaad een missie naar Bahrein en Koeweit in december. Ik zal er in ieder geval niet naartoe gaan en bovendien is er momenteel een discussie aan de gang over het feit of de missie al dan niet zal doorgaan.

Het is moeilijk om een lijst van objectieve criteria op te stellen om te bepalen of een missie opportuun is. De economische missies naar Zuid-Korea en de staat Texas waar ik aan deelnam, zijn uitstekend verlopen, hoewel daar nog steeds de doodstraf toegepast wordt.

Le plan d'action de BIE m'est soumis pour approbation. J'ai donc l'occasion de juger de l'opportunité politique de mener telle ou telle mission. "Mener" signifie que j'y participe personnellement - c'est le plus fort engagement politique dans le cadre d'une mission -, ou que seule l'administration participe ; la distinction doit être faite. La question du respect des droits humains, des libertés fondamentales et des règles de l'État de droit peut effectivement se poser dans le cadre de cette analyse politique. En cas de projet de mission vers un pays problématique, je peux, par exemple, décider de ne pas participer personnellement. Je pourrais également décider d'annuler ou de ne pas inscrire à mon agenda une mission organisée avec, par ou en collaboration avec BIE.

J'ai même déjà été plus loin, puisqu'en 2016, à la suite des énièmes déclarations polémiques du nouveau président philippin, j'ai demandé aux partenaires de l'Agence pour le commerce extérieur (ACE) de remettre en question la mission princière aux Philippines. J'ai obtenu gain de cause, puisque cette mission a été réorientée vers le Japon et la Corée du Sud, dont je suis revenue ce week-end. C'est un exemple de prise de position politique très claire de ma part, qui a entraîné celle des autres. Il me semblait en effet inconcevable de mener pareille mission, de surcroît avec une telle représentation politique et la présence de la Princesse Astrid.

Dans le cadre de ces missions économiques, mais également de forums à Bruxelles, je ne manque jamais de rappeler à nos interlocuteurs l'importance que nous accordons au respect des droits fondamentaux. Loin de toute volonté d'ingérence, il s'agit surtout d'insister sur le fait - dont je suis intimement convaincue - que croissance économique, développement durable et respect des droits humains forment un tout. Ce message s'inscrit d'ailleurs parfaitement dans le cadre des objectifs de développement durable auxquels toute la communauté internationale a souscrit depuis 2015.

En ce qui concerne l'importation, l'exportation et le transit d'armes à feu à usage civil et de matériel à usage militaire, la Région de Bruxelles-Capitale dispose de son propre cadre réglementaire depuis 2013. L'octroi d'une licence est d'abord soumis au contrôle administratif de la cellule licences de

De president van de Filipijnen is geen fatsoenlijk politicus, maar is toch democratisch verkozen. Wat Turkije betreft, moet het onderscheid worden gemaakt naargelang het type missie, al dan niet in aanwezigheid van politici. De Contact Days zijn specifiek gericht op Brusselse ondernemingen: de economische en handelsattachés komen naar Brussel om de vragen van ondernemers te beantwoorden.

De ultieme stap is het verbieden van elke handelsrelatie met een land, maar die beslissing berust niet enkel bij het Brussels Gewest. Zelfs al nemen wij als overheid niet deel aan economische missies in dat land, dan nog kunnen we ondernemingen niet verbieden handelsrelaties op te zetten.

Om de pertinentie van een missie na te gaan, is het advies van het ministerie van Buitenlandse Zaken en van onze economische en handelsattachés de belangrijkste informatiebron. Daarvoor werken we ook met de andere gewesten samen. Soms kijken we ook naar beslissingen van de Europese Unie.

Elke situatie is anders. Ik hoop dat we binnen drie jaar een prinselijke missie naar de Filipijnen of Congo kunnen organiseren. Twee jaar geleden was een missie naar Bahrein geen enkel probleem geweest.

Alle criteria moeten globaal worden bekeken: duurzame ontwikkeling, strijd tegen de klimaatverandering, welzijn van de bevolking en mogelijke verbeteringen op dat vlak.

Wij kunnen niet verbieden dat onze ondernemingen handelsrelaties onderhouden met landen die de mensenrechten niet respecteren, maar wij kunnen ze wel aanmoedigen om binnen hun eigen onderneming de mensenrechten te respecteren en te promoten. Daarbij verwijs ik naar het Nationaal Actieplan (NAP) ter uitvoering van de richtlijnen inzake bedrijven en mensenrechten, dat op 1 juni door de ministerraad werd goedgekeurd.

Met dat plan willen de federale en gewestelijke beleidsverantwoordelijken hun verbintenissen waarmaken en bedrijven betrekken bij verantwoordelijk sociaal ondernemen en duurzame ontwikkeling. In het plan staan

Brussels International, avant d'être approuvé par le gouvernement bruxellois, qui reste vigilant lorsque les pays concernés sont peu respectueux des droits de l'homme.

Je crois que vous connaissez bien la procédure et que vous interpellerez, si nécessaire, M. Vanhengel à ce sujet.

J'en viens aux missions plus spécifiques.

Lundi matin, j'ai été invitée à conclure un séminaire organisé à l'occasion de la visite d'une délégation très importante provenant de République démocratique du Congo. Compte tenu des turbulences que connaît ce pays depuis quelques années, nous nous sommes interrogés sur la pertinence de ma participation à l'événement. Plusieurs questions devaient être posées : qui seront les participants ? Un ministre congolais sera-t-il présent ? Quelles seront les thématiques abordées ? Quels messages pouvons-nous envoyer ?

Il s'agissait en réalité d'une mission axée essentiellement sur le tourisme, dont l'objectif était d'aider les Congolais à développer ce secteur dans le cadre du développement durable et de la conservation de la nature. Les participants étaient des représentants provinciaux. Nous avons donc contacté M. Reynders pour vérifier si une telle visite n'entraîne pas en conflit avec d'autres positions adoptées par le ministère des Affaires étrangères.

La conclusion était que ma présence avait du sens, car le public était celui sur lequel nous espérons pouvoir compter pour que les choses évoluent. Je pense notamment aux activités économiques dans le pays même, qui permettent la création d'emplois et l'apport de touristes.

La question de ma participation était clairement posée et la réponse fut oui, car elle pouvait même avoir un effet positif. Dans mon discours, je n'ai pas fait preuve de langue de bois et je n'ai pas pratiqué la politique de l'autruche : j'ai évoqué les difficultés et j'ai souligné qu'elles constituaient des obstacles au développement touristique du pays. Plusieurs Congolais m'ont d'ailleurs remerciée pour cette franchise, et pour n'avoir pas considéré que tout était merveilleux dans leur pays.

economische en duurzame ontwikkeling en het respect voor de mensenrechten voorop.

De kwestie is complex. We mogen niet hypocriet maar ook niet te streng zijn. Voor elk land moet naar eer en geweten beslist worden of het gewest er al dan niet economische relaties mee kan uitbouwen.

Het is mijn verantwoordelijkheid om de Brusselse ondernemingen zo goed mogelijk te ondersteunen, zonder daarbij bepaalde essentiële waarden over het hoofd te zien.

Il est vrai, M. Cerexhe, que le plan d'action de BIE prévoit, au mois de décembre, une mission à Bahreïn et au Koweït. Pour ma part, je ne m'y rendrai pas, et une discussion portant sur le maintien ou non de la mission est en cours.

La question de la liste des critères objectifs ou du seuil à fixer pour une participation à une mission est compliquée. Par exemple, les dernières missions économiques auxquelles j'ai participé au Japon - j'y suis allée dans la foulée de la Corée du Sud - et au Texas étaient excellentes, bien que ces deux États autorisent toujours la peine de mort !

Les Philippines, déjà citées, ont, certes, un président infréquentable, mais il a été élu démocratiquement. En ce qui concerne la Turquie, il convient de faire une distinction entre le type de mission organisée, avec présence politique ou non, et les Contact Days auxquels vous avez fait allusion, qui s'adressent aux entreprises bruxelloises. Dans ce cas, ce sont nos attachés économiques et commerciaux détachés dans les antennes à l'étranger qui viennent à Bruxelles pour répondre aux questions des entrepreneurs.

Bien sûr, l'ultime étape est l'interdiction de toute relation commerciale avec un pays, mais cette décision ne relève pas uniquement de la Région bruxelloise. Même si nous décidons de ne plus participer aux missions économiques ou de ne plus en organiser, interdire aux entreprises d'avoir des relations économiques avec certains pays, c'est tout autre chose. Nous n'en sommes pas encore là !

Pour évaluer la pertinence de l'organisation d'une mission dans un pays, l'avis du ministère des Affaires étrangères et de nos attachés économiques et commerciaux constitue notre première source d'information. Une coordination existe avec les deux autres Régions dans ce domaine. Il arrive aussi que nous nous référions à des décisions de l'Union européenne.

Les situations évoluent, et elles sont très différentes. Selon moi, les évaluations doivent donc être faites au cas par cas. Ainsi, j'espère que dans trois ans, nous pourrons organiser une visite princière aux Philippines ou au Congo. Il y a deux ans, une mission au Royaume de Bahreïn n'aurait guère posé problème.

C'est un enjeu essentiel. L'ensemble des critères doivent être considérés globalement : développement durable, lutte contre les changements climatiques, situation des populations et possibilité de les voir prospérer.

Je souhaiterais conclure en évoquant le rôle de nos entrepreneurs dans la promotion du respect des droits fondamentaux. Certes, il ne nous appartient pas de décider si nos entreprises peuvent ou ne peuvent pas nouer des relations d'affaires dans un pays qui bafoue les droits et libertés fondamentaux. Par contre, nous pouvons encourager les entreprises actives en Belgique et à l'étranger à respecter et promouvoir les droits de l'homme, tant dans leurs filiales que dans leur sphère d'influence.

Dans ce cadre, je me réfère au Plan d'action national (PAN) portant exécution des principes directeurs relatifs aux entreprises et aux droits de l'homme, approuvé en Conseil des ministres le 1^{er} juin dernier.

Par ce plan, les autorités fédérales et régionales compétentes entendent concrétiser leurs engagements en matière d'entreprises et de droits de l'homme, en intégrant ces derniers à l'entrepreneuriat socialement responsable et au développement durable. Nous y retrouvons ainsi nos trois objectifs prioritaires : le développement économique, le développement durable et les droits de l'homme.

La question est complexe. Nous ne pouvons pas nous comporter de manière hypocrite, mais nous ne pouvons pas non plus adopter de posture rigide. Ce ne serait pas tenable, dans certains cas. Nous devons analyser chaque situation particulière en notre âme et conscience et décider, avec les niveaux de pouvoir concernés, si notre Région participe ou non à la promotion de relations économiques avec un État.

Mon explication n'aura sans doute pas répondu à toutes vos interrogations et, concernant certains points, elle ne vous satisfera peut-être pas. Mais je dois réaliser une synthèse de tous les éléments de la problématique. Ma responsabilité est de soutenir le mieux possible les entreprises bruxelloises, dans un cadre qui ne doit pas dépasser certaines valeurs essentielles, que je souhaite promouvoir à l'étranger.

Mevrouw Cécile Jodogne, staatssecretaris (in het Frans).- *Het debat over het actieplan van BIE is gepland op 6 juli.*

Mevrouw Cécile Jodogne, staatssecretaris (in het Frans).- *BIE plant in zijn programma's 2017 en 2018 geen missies van niveau 2 in Saoedi-Arabië.*

Mevrouw Cécile Jodogne, staatssecretaris (in het Frans).- *Ik kan u geen cijfers geven over de hoeveelheid Saoedische olie die in Brusselse auto's terecht komt!*

Mevrouw Cécile Jodogne, staatssecretaris (in het Frans).- *De politieke nuancering bestaat vooral uit vergaderingen met het administratief personeel en de ondernemers, zoals in het voorbeeld van de recente missie naar Congo.*

In veel Golfstaten heeft het geen zin om een dergelijke missie te organiseren omdat er alleen maar officiële politieke administraties zijn. In Turkije daarentegen bestaat er een economisch weefsel dat niet alleen een motor voor economische welvaart kan zijn, maar ook voor maatschappelijke verandering. In het laatste geval is het zinvol dat de overheid missies organiseert.

Mevrouw Cécile Jodogne, staatssecretaris (in het Frans).- *Ik ben het daar volkomen mee eens.*

Mme Cécile Jodogne, secrétaire d'État.- La discussion du plan d'action de BIE est à l'ordre du jour de la réunion du 6 juillet.

Mme Cécile Jodogne, secrétaire d'État.- Si votre question porte sur l'existence d'une mission de niveau 2, je vous confirme qu'il n'y a pas, dans le programme 2017 de BIE, ni dans celui de 2018, de mission en Arabie saoudite.

Mme Cécile Jodogne, secrétaire d'État.- Je n'ai pas les statistiques des quantités de pétrole saoudien arrivant dans les réservoirs des véhicules bruxellois !

Mme Cécile Jodogne, secrétaire d'État.- Je voudrais ajouter un détail au sujet de votre dernière question sur la nuance politique. Ce que vous évoquez concerne plutôt des réunions avec du personnel administratif et la société civile économique, soit les entrepreneurs, comme dans l'exemple que je viens de vous fournir au sujet de la récente mission au Congo.

Il y a toujours une analyse à opérer : il y a des pays, comme beaucoup d'États du Golfe, où cela n'aurait pas de sens d'organiser une telle mission car il n'y a rien d'autre que les administrations officielles politiques, et d'autres, comme la Turquie - et nous espérons que cela continuera -, où il y a un tissu économique qui peut être un moteur, outre du développement économique, d'une évolution de la société. Dans ce dernier cas, cela a du sens que les autorités publiques organisent des missions.

Mme Cécile Jodogne, secrétaire d'État.- Je suis tout à fait d'accord avec vous, en tenant compte de tous les éléments dont je suis responsable.